
目前看来， 貉在上海的数量

越来越多，分布范围越来越广。 居

民投喂流浪猫狗的行为又改变了

貉原本昼伏夜出的习性，有时候，

为了找吃的， 貉白天也会出来活

动。 这意味着，居民遇到貉的几率

比以往更高。

那么， 为了避免宠物与貉的

冲突，或者人与貉的冲突，居民看

到貉应该怎么办？

专家表示，其实很简单，做到

“视而不见“，不接触，不投喂，遛

狗的时候牵好绳子。

王放指出， 野生动物离我们

已经不再遥远， 它们将在城市中

长期存在，从科学的角度来说，我

们必须学会如何与野生动物和谐

共处。

专家：貉将在城市长期生存，我们须学会与它共处

晨报记者 郁文艳

这两天， 松江蔷薇九里小区发

生的貉与宠物、 与人的冲突成为热

点。一时间，部分居民对貉产生了恐

慌心理。 昨天， 市绿化和市容管理

局、市野生动植物保护事务中心、松

江区林业站等野生动物管理部门和

复旦大学野生动物专家王放研究员

的团队，来到这个小区，与居委会、

属地公安等部门进行沟通交流。

管理部门和专家表示， 从去年

松江米兰诺贵都小区貉事件以来，

专业团队进行了大量的调查， 越来

越多的证据表明， 貉这种国家二级

保护动物除了崇明目前没有证据显

示有分布外， 已经广泛存在于上海

这座城市，尤其是松江、闵行、青浦

一带，“貉可能会被动反击， 但不会

主动攻击宠物或人。 从国内外城市

的探索实践来看， 用捕杀等方式将

野生动物赶出城市是不现实的，反

而可能适得其反， 我们必须了解野

生动物，学会与它们和谐共处。 ”复

旦大学研究员王放表示。

昨天，野生动物保护管理部门

和专家再次在蔷薇九里小区居委会

回看了居民遛狗遭遇貉的监控视

频。基本判断，应该是拥有灵敏嗅觉

的狗率先发现了附近另一种动物的

存在，也就是貉。而当天一早，居民

的遛狗路线旁就是貉的家———一户

底楼居民家的墙角。刚刚生完宝宝

的母貉非常敏感，就像刚下崽的母

狗一样，要保护幼崽。与此同时，幼

貉处于环境适应期，对外界的一切

都很好奇，会“冒冒失失”出来探寻

世界。貉认为宠物狗侵犯了它，就此

发生了冲突。

“如果主人第一时间迅速把宠

物狗牵走，冲突也许可以避免。”专

家表示。

宠物狗与貉的冲突引爆了小区

业主群，也引发了居民的担心。就如

去年 6-7 月间，松江米兰诺贵都小

区貉事件以后，小区居民的担心一

样。有人甚至说，貉咬伤了人，吃掉

了小区里的流浪猫。

一丘之貉，如果不是这个成语，

可能有些人单独见到“貉”字都不

认识。它如今是国家二级保护野生

动物。

貉真的那么可怕？、

“从我接触的数以百计的貉来

看，还没有一只貉能让人接近 5 米

以内。它天性比较胆小，可能会出现

被动反击的情况，但通常不会主动

攻击宠物或人。”王放介绍，从他掌

握的情况来看，这两年有确凿证据

说明貉伤人的仅 3 起，其中 2 起是

轻微擦伤，1起有明显的犬齿痕迹，

这个数据与每年更大量的流浪猫狗

伤人事件相比是微乎其微的。

那位身上有明显貉的牙印的女

士告诉王放以及所住小区的居委会

工作人员，当时是晚上 11 点，他们

夫妇二人出门遛狗，狗突然叫了一

声，就有一只貉出来，她为了保护

狗，把狗抱了起来，貉就咬了她。这

位女士表示，可以明显感觉到当时

貉可能是感受到了威胁，做出这样

的行为是在保护它的幼貉。

王放介绍，从目前掌握的调查

数据估计，上海貉的数量在

3000-5000 只左右，而流浪猫的数

量约有 20万只。

王放研究团队成员复旦大学生

命科学学院硕士研究生赵倩倩也表

示，这两年她一直在研究貉、观察

貉，去了上海许多个有貉分布的小

区，无论是深夜，还是凌晨，从来没

有被貉攻击过。

采访中，记者还发现，每个居民

对野生动物的态度、容忍度都不同。

蔷薇九里小区的一处貉巢穴就在底

楼一户居民的墙角，但小区居委会党

总支书记顾亚香告诉记者，这户居民

从来没有投诉过，居民家里养着猫，

隔壁一户养着狗，也都相安无事。

去年，米兰诺贵都的貉事件发

生在 6-7 月间。今年，蔷薇九里小

区的貉事件也发生在 6-7月间。王

放表示，这是有季节性规律的，多发

生在每年6月至7月下旬。这段时间

是貉的哺乳期，幼貉长大了，正在尝

试独自外出熟悉环境，但因为没有经

验，所以会“冒冒失失”。

“等 9月份，幼貉长大一些，就

会离开母貉，独立生存，这时候小区

里的貉会明显减少。”市绿化市容

局野生动植物保护处薄顺奇介绍。

既然存在这样的规律，这就提

醒了有貉分布的小区，在 6-7 月

间，尤其要注意：避免惊扰貉，遛狗

时一定牵住绳子，最关键的是杜绝

投放猫粮，做好垃圾分类，避免剩饭

剩菜、蔬果瓜皮暴露在外。

多年前，貉在上海还是个“稀

罕”的野生动物，上海动物园的 12

只野生貉一度还被认为是上海最大

的貉种群。野生动物保护专家在调

查时若拍到貉，还会认为很 “幸

运”，居民遇到这种陌生的野生动

物，也会觉得好奇。

不过短短几年之内，貉就扩散

到除崇明以外几乎所有的区。王放团

队和山水自然保护中心去年开始的

调查显示，仅松江就有 78个小区存

在貉，目前的实际数量可能还不止。

为什么貉的数量急剧增加？

在去年米兰诺贵都小区貉事件

中，专家就分析得出，充足的食物和

水源是貉激增的关键因素。食宿无

忧之后，貉的繁殖数量也大增。

再看这次的蔷薇九里小区，同

样存在投喂猫粮的现象。6日，复旦

大学的研究团队在一处猫粮投喂点

安装了红外线摄像机，用于观察貉

是否来此取食猫粮。

薄顺奇介绍，原来可能认为貉

会选择生态环境比较好的地方生

活，但从实际发生的案例来看，并非

一定如此，“金山和闵行有 2 所学

校，环境都一般，也都发现貉的存

在。我们实地调查后发现，这两所学

校隔壁有较多的餐饮店，也就是说，

食物来源很丰富。从一所学校的监

控中，我们看到了母貉和幼貉带着

食物从外面回到巢穴的画面。”

知晓问题的源头后，破解的办

法自然也得出来。

原本，由于种群数量实在太大，

米兰诺贵都去年申请了猎捕证，打

算诱捕一部分貉放归到野外。计划

诱捕 40 只，实际只捕捉了 10 只，

因为通过断粮、断水等手段，一部分

貉被“饿”走了。

据了解，米兰诺贵都后来在猫粮

投喂点竖立了禁止投喂的标识，并对

几个热心投喂的居民反复进行宣传、

劝解，同时还抽干了小区景观水域的

水，停掉了喷泉。效果立竿见影，饥渴

难耐的貉很快就不得不“搬家”。

专家表示，类似的办法也适用

于蔷薇九里小区。

顾亚香表示，接下去小区就会

加强管理，劝阻投喂猫粮，做好垃圾

分类，不让剩菜剩饭等湿垃圾乱倒，

进一步呼吁文明养犬，遛狗牵绳。同

时，她也希望，野生动物管理部门能

够来小区举办讲座，给居民普及貉

等野生动物知识。

普及野生动物知识，也是管理

部门和专家认为的解决之道，“因

为不了解，才会害怕”。

去年，米兰诺贵都貉事件之后，

松江区林业站邀请野生动物保护专

家在泗泾镇举办了讲座，邀请泗泾

镇所有的社区负责人参加。现在看

来，这样的普及工作任重而道远，需

要持续、深入开展。

至于猎捕的办法，专家指出，

需要非常慎重，是不得已而为之的

办法。“放眼国内外，野生动物给城

市管理带来的困扰是一个普遍存

在的现象，比如美国的浣熊。国外

也有城市尝试过猎捕，甚至投毒等

方式来猎捕、猎杀野生动物，但最

终都以失败告终，甚至产生了适得

其反的副作用。所以，猎捕并不是

长期的科学的管理手段。“王放认

为。
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小区“宠貉争斗”，一丘之“貉”可怕吗
上海貉数量估计在 3000-5000 只 胆子小，不主动攻击宠物或人，最好不接触不投喂
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蔷薇九里小区底楼一户人家院子里的貉 /郑运祥


